

十月号主要記事

貧乏の追放はまず病氣をせぬこと

結核や精神病患者への福音

眼を大切にいたしましょう

家族計画シリーズ

No.2

十月の納稅……固定資產稅、保險稅、第三期

豚の飼い方（二号）

坂本権藏氏より御香典返し

青年研修生報告文

広島県久保農場……山本精喜・山隈毅

山口幸人・田吹靖人

岡山県西大寺市宇宿……高村春男・永田照

神戸市……石原大成・三池喜代子

鹿児島県指宿市……佐藤一誠・西村綱紀

農地法の早わかり

牧草播種の研究会

牧野改良事業のその後

畜産の奨励は牧草から

老人の日によせる児童の作文

自衛官募集

県社協大会に於ける表彰者

# 貧乏の追放はまず病気をせぬこと

住民検診に協力して いただく  
町のお医者さん



病気になつたら早期受診、早期治療が大事なことは勿論ですが、それよりも更に大切なことは、病気にからないようにする予防こそっと大切な問題です。

今度大津町のお医者さんは、患者個々の診断治療ということと並行して住民の一齊検診に無料奉仕していただくことになり、九月十九日高尾野地区を始めに杉上、上の原、杉下、今村、上大津の各地区で実施されました。繁盛期をさけて、希望の地区は無料検診をしていただけますので厚生課までご連絡下さい。

尚病気や貧乏ということは表裏一体的なもので、自分達の地区から病気を追放することは、貧乏を一掃することです。この為にも自分達の部落の環境衛生を向上することとは、自分達の手でやることであり自分達の力で出来ることでですから力を合わせて、部落ぐるみの運動としてやつて行きましょう。

一齊検診には皆んな説い合わせて検診を受けることが必要であり、一人の結核患者が残ればやがて地域の人に感染して他人に迷惑をかけることになります。自分の家一軒丈いくら、蚤、蚊、蠅退治をやつても、地域全部がやらなければ何にもなりません。

熊本の某校区では、毎週薬剤散布、第一、第三日曜は清掃日、毎月一回は一齊検診を長年続けているそうです。が、私達がやる気になればこの程度のことは出来ると思うのです。

環境を衛生的によくすることは病気を追放することであり、それは即ち豊かで明るい町づくりになることを考え方、衛生組合、婦人会、青年団、部落子ども会、老人会等々力を合わせて、先づ手をつけ易いところから手をつけていたゞくよう、切にお願い致します。

(厚生課衛生係)



## 結核や精神病患者への福音

### 医療費の一部が改正されました

結核性の疾患及び精神障害による医療費の一部が、十月一日より次のとおり改正されます。  
一、結核で入所命令による入院療養中の医療費は、従来患者又は保護者が支払の出来ない額を県が負担してい

ましたが、今後患者又は保護者の申請によつて、食費を含む全額を県が負担することになり、患者負担はいらなくなります。

又結核性の疾患で、診療を受けるときは、窓口で半

月 日	時 間	実 施 場 所	衛 生 便 り		
			受 付 時 間	実 施 場 所	該 当 区 域
十月二十四日	后一時～三時迄	陣護川上内川小公民学校	十月十一日	後一時～二時迄	護川上中平川林野農小学
二十五日	"	大平林川中野公小公民学校	十三日	"	矢護川真城
二十六日	"	大平林川中野公小公民学校	十六日	"	平川瀬田
"	"	大平林川中野公小公民学校	十七日	"	岩坂錦野
"	"	大平林川中野公小公民学校	十八日	"	大字津内
"	"	大平林川中野公小公民学校	十九日	"	大字津内
"	"	大平林川中野公小公民学校	二十日	"	大字津内
二、ジフテリア及百日咳二回目混合注射日程			左記日程により該當年令児（乳児35・10・9・30迄、幼児34・10・1より35・9・30迄）の一齊健康診断がありますので当日を利用して御遠慮なく育児相談や健康相談を受けて下さい。		
月 日 時 間 実 施 場 所 評 当 区 域			十月は眼の愛護デーです		
三、乳幼児一齊健診			眼を大切にいたしましょ		



額（五割）を払つていました。世帯主に限り三割を支払えばよいことになります。  
(結核の入所命令とは、開放性結核患者がその同居者に結核を伝染させるおそれがあるとき、知事が療養所等に入院を命じること。)

## 二、精神障害による措置入院中の医療費も、結核と同じ

ように患者負担がなくなり、又精神障害による世帯主の医療費も、窓口払は五割から三割に引下げられ、七割は保険で支払うことになりました。  
(精神障害による措置入院とは、精神障害者で患者自身を傷つけ、又は他人に害を及ぼすおそれがあると認めた時、知事が精神病院に入院させること)

# 家族計画シリーズ

No.2



今月は家族計画を始める時期について考えて見たいと思います。一般にはまだ家族計画とは子供を少くもつ事だと考えられていて、まだ若いとか、又はまだ子供が一人だからもう少し先で、といふ言葉をよく聞きますが、家族計画とは子供を少くもつことではなく、「健康で幸福な家庭生活をきづくにはどんな産み方をしたらよいか」ということですから、当然婚約時代から必要になります。

葵野式や基礎体温法により正しい排卵期をつかんでおれば、結婚早々に妊娠してまだ新しい家庭の習慣になれぬ気苦労に加えて、つわりの苦痛に悩まされることもなく美しい妊娠生活を送れるといふものです。早すぎた妊娠を中絶した為にその後卵管炎による不妊症を起したり、習慣性流産で妊娠しても育たずにつ流産をくり返したり、又はその後の分娩時に胎盤剥離困難で出血を起した

りする色々の障害は初めての妊娠を中絶した場合に多いと云われています。初めての妊娠は絶対に「オロン」たぐないものです。

最近若い人の体の発育はめざましく婚前に比べると身長も大分のびて来ていますが、これは食生活の向上によるものと考えられます。出産後の体の恢復も早く、翌月から月経開始する人が意外多いようです。現在妊娠者は中絶を行ふ理由は「出産後一年以内に妊娠したから」と云うのが大部分のようです。出産後月経が始まつたことは、排卵はしたが幸ひ? 妊娠しなかつた。といふことであります。排卵は月経より半月位前に行われているのですから月経開始する人が案外多いようです。現在妊娠者は分娩後第一回目の排卵時に妊娠したら月経を見ぬまゝ次の妊娠をしたことになります。従つて出産後月経があり、排卵は月経より半月位前に行われているのですから、分娩後第一ヶ月位から安心していると、とんでもない事になります。年子を産みたくない方は出産後一ヶ月位したら受胎調節を始めることが必要です。

近年不妊術が盛んに行われていて、氣の早い人は

二十代で手術している人がありますが、これは家族計画ではなく、日本では、この手術に精神病、頸病、白痴、奇形等の遺伝性疾患のある人又は近い親類にそうした病気のある人、妊娠により生命に危険がある人にかぎり許可されている方法であり、一般の人

# 10月の納税は 「固定資産税、保険税」第3期分です

集合徵収日程表

内外・錦鳥岩瀬大吹	牧 10月27日午前	森 10月30日	杉 10月31日	水 10月31日	木 10月31日						
	牧 10月27日午後	陣 中	内 島	水 林	杉 小	水 林	木 中	水 林	木 中	水 林	木 中
	野 10月27日	島 中	町 中	中 田	上 下	中 田	下 久	中 保	上 久	中 木	下 真
子 川	10月25日										
坂 田	10月25日										
	田 10月27日午前										
	林 10月27日										
	田 10月27日午後										

十月は左記日程により集合徵収致します 午前九時より午後三時まで

（馬場保健課）

# 豚の飼い方はこのように

(2号)



## 1. 豚舎の消毒をやる

秋は伝染病のシーズンです。春と同様に大消毒を実施し豚舎の入口には、はさ物消毒そうを準備します。伝染病が発生してからではもう遅いので徹底した予防をしておくべきです。

## 2. 種付を実施す

十月には冬子ブタ出産、十一月には春子ブタ出産にそなえて種付をします。むだ足を運ばぬよう繁殖には注意し種付適期を逃さず上手にしませんよう。

## 3. 飼料作物の種まきとエサの貯蔵加工

春について飼料作物の種まき時期です。高度の輪作体系に従つて時期を失せぬようクロバーベールサンなどため科イタリアンなどのいね科、青刈りレープ、合成ナタネやカキ葉カソランなどの十字花のものも種まきをし初雪までには相当に伸びていることが大切です。又秋ジャガイモの芽かきや中耕土寄せもします。特に秋ジャガイモは春のと違つて生育期間が短いので手入れの仕方で収量に大きく影響するものです。冬期の飼料として甘藷や大根などのつる等でサイレーナチ等を作る準備も必要です。

## 4. はらみ豚の飼ひ方

はらみ豚はなんといつても腹の中の子豚ができるだけ順調に大きく太らせそしてその子豚を流産させないようにつとめることです。そこではらみ前半の三ヶ月間は充分運動させてアブラのののを防ぐとともに骨格をじょうぶにして後半二ヶ月間は自由運動を日光浴とかねて実施して難産を防ぎ、血のめぐりを良好にして栄養を充分とらせるために皮膚の手入れは毎日実施する。この結果豚児は大きくなり、お産後の泌乳も順調にくようになります。夏のはらみ豚は熱射病にかかり易い、冬は腹の冷えから流産の心配があるので、豚舎は夏はつとめて涼しく

してやり冬は敷藁を充分入れて暖かくしてやる。ころびには特に注意する。一度ころべばはらみの末期は流産することは確実である。このため夏にはコンクリート床は敷藁を薄く敷いてやることも大切で親身になつて朝うごと

## 5. 子つき豚の飼ひ方

子つき豚では第一に乳をたくさん出させ、次に上手に子豚を育てさせることです。そのためお産の疲労を早く回復させ、エサの食込みを多くするため産後一週めころから適宜運動をさせてやりこれは排糞を促し、ふんづまりの予防にもなる。敷わらの交換は一週間目から行うこと。疲労回復後は皮膚の手入れを毎日行うこと。お産時の陰嚢の破裂や乳房炎、ふんづまりには特に注意する。これらの病気のために発熱すると食欲が落ち寝乳に影響することがある。

大体以上の点に注意し9月号に登載してある点と併せて参考にし豚の飼育管理を充分しませんよう。

## 坂本権蔵氏より御香典返し

一金彦萬円也

右は御令息坂本又男氏(ドイツ航空勤務)が、八月五日御逝去に伴なう御香典返しとして、社会福祉事業の為め寄贈賜わりました。

茲にその御芳志に対して感謝申上ぐると共に、懇々福社活動の推進に努力致します。

九月二十一日

大津町社会福祉協議会  
(御寄贈者住所 大津町上鶴二丁目一、四九五)



# 現地にまなぶ青年研修生

本年は女子青年も混えて熱心な研究

大津町中央公民館では毎年町内の青年団員の中から十数名を選び先進地研修を行っていますが本年は山隈毅、山本精喜、田吹靖人、山口幸人、高村春男、永田照、三池喜代子、石原大成、西村綱紀、佐藤一成の十名を兵庫県（酪農）鹿児島県（養豚）に派遣し三週間にわたり研修を行わせました。これらの研修生は現地でそれぞれ農家に分宿、炎天の暑さにもめげず熱心に研究を重ね、去る二十日までに元気に帰つて来ました。次はその研修生の研修報告です。ごゆっくりお読み下さい。

## 研 修 記

広島県久保農場 山 本 精 喜

田 吹 靖 人 山 口 幸 人

現在の農村青年の共通の悩みは、農村はどうなつて行くか。今後の農業経営は、どうやって行かねばならないかと云う問題であると思う。

こうゆう時期に当つての今度の農事研修は、多くの意義を含んでいると思われます。将来は米麦一本やりの農業では、麦作の行きすまり、毎年やつて来る台風、旱ばつ等、畑作地帯は常に不安定な生活を繰り返しておりますが、ここに比較的の安定した畜産を取り入れながら立ち畑作地帯に於ける酪農経営というテーマのもとに、実地に体験し、今後の營農改善の一助にしようと思い、今度の研修で、参加させていただきました。

私達の学んだ所は広島県は佐伯郡湯来町、砂谷で広島市より定期バスで一時間三十分、海拔四百五十メートルの高冷地で四方山に囲まれた山間地であります。この部落の平均耕地面積は八反歩で、一枚三畝くらいの段々畑が多い。

私達の研修地久保農場は赤松に囲まれた、小高い丘の上にあつて、宅地五町歩畠十一町歩山林五十町歩（山林は赤松が多く）畑には青刈トウモロコシ、青刈大豆、アルファルファ、ソバ、カブ等畑全部に飼料作物だけを栽培致しております。家畜は乳牛（内種牛二頭）押犢牛二十三頭、私達の研修中二頭のメスが生まれた。リヤカーデ、牛の飼料運びである。ひと休みするひまもない。これでは最後まで務まるだろうかと心配致しました。

私達は、久保農場に八月二十五日の朝八時過ぎに着き、食事をこちそそうになり、九時過ぎには実習服に着替え、リヤカーデ、牛の飼料運びである。ひと休みするひまもない。これでは最後まで務まるだろうかと心配致しました。

実習期間中の乳牛の管理及び日課は四時半起床（時に起きた事もある）すぐに、二名は肥出し、他の二

名は牛洗い及び、乳房洗いそれから床は「ラン」をかけ

て、きれいにした後で、「乳をしぶる」(この場合手でし  
ばる)搾乳が済んだら、敷蓋を入れる。何しろ五十二  
頭もいるのだから、大変である。厩肥はリヤカーで六  
台(多い時は八台)位ある。畜舎の作業が終つたら、  
出した厩肥を「わく」に入れて積むのである。

朝食は八時過ぎで、朝食前四時間はたつぱり作業を行つて腹ペコである。九時から飼料刈り(青刈のト  
ウモロシと大豆が主)及び運搬又は煙へ堆肥出し(い  
ずれもリヤカーによる)この農場は馬車もなく(当然  
自動車はない)人力によるので、大変なことである。又一  
人は敷蓋切り(カツタード三寸程度)。

昼食は、いつも十二時二十分頃になる。午後は一時  
二十分(食事が終ると四時四十分、五十分になるので  
昼寝どころではない)より堆肥出し金庫入り(烟一面  
ばかりきり)飼料刈り及び運搬等、五時半から六時頃(一  
日によつて違う)より朝と同じく、牛舎の厩肥出し、  
乳房洗い床にブランをかけ搾乳を行う(二十三頭全部  
手でしぶる)敷蓋を入れる。厩肥を「わく」に積む時  
は、いつも暗くな電灯をつけて行うのである。九時  
作業終了。すぐに夕食風呂に入るとなつて、日誌もそこ  
へ、明日の早起きの準備である(手紙など書いて  
いると明日が思いやられる)朝は早く起き夜は遅くな  
るので、娘達など思ひよらない(新聞をあまり読まない  
いし、ラジオも昼食夕食の時によつと聞くだけ)三週  
間の研修中、この日誤が繰り返される。

当農場の主人、政夫さんは、「にもう二つも働くこと  
をモット」としてわざわざ、ひまわりは読書、勉  
強をして云われる。人を教育されるだけであつてよく  
動かれるし、乳牛のことなら、奥へ勉強され、わから  
ないことがあれば、東京まで行つても、自分が納得す  
るまで調べられるところです。現在では広島県西  
部酪連会長又砂谷酪連組合長として毎日、多忙の連続  
で、ほとんど家にはおられない(日曜日だけ)ので色々と話を、多くの夫人からである。

それでは当農場の実利的經營の具体的の一端を夫人の  
言葉を思い出しながら紹介致しましよう。

#### ◎ 飼養管理部門

「牛ほど正直なものはない、牛から教えられて実行  
するのだ」これが、乳牛を教育する久保夫人の実行で  
す。勿論、これには円満な人格、豊富な学識経験にブ  
ラスして健康な体力があつて始めて全ゆる作業が出来  
るのだと思います。

#### (1) 乳牛群が全部除角されていること

私達は除角の目的はそれによる障害を避けるためだ  
と知つておきました。当農場の考え方は、出来るだけ  
乳牛に接する教育と愛情の第一歩だ。

#### (2) 食塩の供給は一日に一回桶に入れて一頭毎に巡回

すること。

私は、おそらく食塩を飼料中に配合するよう慣  
れている。一頭毎の巡回は欲しがつてはいる牛に与える  
と同時に夫人は常に彼女達の状況を観察出来るわけ  
で牛と人愛情で、つながるだけ接して愛情を通わせる  
のは、単なる喜びや感傷等を満足させるという意味で  
はなく、ここからあらゆる効果を生じることを知り酪  
農家の基本態度として自覚したい事です。

#### (3) 乳牛の躰をすること。

夫人は我子同様に牛達に接し注意深く彼女達の、生理を配慮しながら厳しい躰をされます。生后一二三日して彼女達に名前を与え、機会ある毎に名を呼びながら一頭一頭の個性を見極め管理される例えば牛舎の中で皆が横になつて、のに「一頭だけ立つて」と、こり子、まりちゃんが横になれないから少し譲つておやりと夫人が声をかけると彼女達なりに、ちゃんと始末をつけるそうです。このような結果は夫人の愛情の深  
いことを充分に示すことができます。

#### ◎ 経営部門

「酪農は土作りから、牛乳は、土から搾り出すもの  
だ」と夫人は云われる。

反当三十貫の厩肥の効力を更に強化するため化学肥料(尿素加磷酸石灰等)を散布されるそうです。三町歩二百万円かけての造成も年間で償還可能といいま  
す。これはあくまで久保農場に於ける、一つの実理で  
私達の經營に、そのまま、あてはあるものではないけ

れど、いち早く土壤の投資効果を牛と相談の上見極めることは重要なことです。

(4) 稲葉は出来るだけ多く買うこと。

これにつき飼料を牛に食べさせるのかと、きっと私の所の牛は、わらは食べませんと答えられた。稻わら飼農を脱しない現状を打解せんとする際、直接わらを飼料とする効果と、わらによる肥料で良質な牧草を与えての、効果とを、全ゆる面から比較検討して見ることです。夫人は出来るだけ早く地力を増進させるため、何をさしおいても、藁を購入したいとのことです。厩肥の調理を効果的にするため敷わらが細断されていることを見送してはならないことでしょう。

(5) 飼料作物の飼養は駄目だということ。

ほとんどの技術者は栽培をするが生長量の異なる作物の混播栽培は避けた方が良い例えはトウモロコシ十大豆 ラジンクローバー+ナイトアーチャンダイグラス等は栽培効率が零になりかねないと言われた。これは、尤も労力面を考慮したことと推察される。当農場の場合イタリアンライグラスの後作にソバを用いられるそこで他の他カブ、トウモロコシ、ラジンクローバー等が主なる作物のようですが、私たちも早急に適地適作により、最取量をあげるべきです。

(6) 媒人畜農を推進させること。

婦人の特徴を、生かすことにより酪農は進展する是非婦人の酪農に対する関心を高めて下さい。夫婦の協力があつて、始めてうまく行くのです。この磨盤の方も体験を積まれ酪農に積極的に寄与していく、いただいたいもので云ふた意向を洩らされました。女性は国と煙といいます。愛情農にして忍耐強く実利主義に徹しきみの女性の特性を酪農の原動力としたいわけです。夫人はこの点非常に熱意を示されました「牛のたずな」とが、まことに奥さんへ」という夫人の言葉を聞きっこに改めて私は婦人方の使命の大きさを認識させられました。

(7) 融資斡旋を行ふための資金のこと。  
夫人ははつきり「絶対借金(国県その他からの)はいけない、融資金をあてにして牛を飼うから失敗する

」といわれた。これは夫人の信念のようです。自分の持つている役牛を売り、不用なものを持って乳牛を飼えば、その育成に精が出るし牛たちも必ず期待にこたえてくれるとのこと、夫人の体験から出た眞実のことばとして私達に伝わって来るものではないでしょうか。

私は今後の酪農經營に示唆を受け、「大きな宿題を譲せられたと思います。久保農場の經營と私達の現在とは種々の点で条件を異にしておりますが、私達の目的は、かくあらねばということを痛感致しました。我々は困難な機構の中にも進むべき最善の道をえらび一歩一歩、目的達成のため努力を惜しむべきではありますまい。わずか三週間ではありますたが研修に参加した私達に取つては、一生の思い出であると共に、この貴重な体験を生かして今後の經營發展の基石の一歩として明日の農業建設のため頑張りたいと思います。

## 研修を終えて私は思う

高 村 春 男  
永 田 照

私は葡萄栽培の目的で、岡山県西大寺市宇宿という所へ実修生として参りました。何しろ初めての経験なのでどうなることかと、思つていました。然し体験してみては栽培法に自信がつきました。

まず「宿々」という部落は畠普通作は全然なく、果樹と水田の二本立てであります。戸数は約七十戸、果樹園のない家はないと言ふ果樹部落であります。また、一戸平均五反歩程の葡萄園があります。(多い所は一町歩以上もある)又年間の観察者や、研修生は大変多く、研修生で五十人、観察者は六千人も来るという日本でも有名な所であります。

葡萄の品種はキャンベルアーリーがほとんどで、全体の約九十五ペーセント、残りがネオ・マスクットや温州

のアレキサンドリア等の高級葡萄であります。近年

は金額の上るビニール式や温室を多く作りつゝあります。

(温室内反当約五十万円、ビニール式で二十五万円、三十万円位の上りである)

此の部屋の長所といえれば第一に、共同出荷の徹底(個人売りをする家は一戸もなく全部通渠場を通してし

る)。第二に労力の機械化(三輪車、耕耘機、ティラーノ等、殆んど家に三輪車がある)。(今年、スピードスプレーも導入した)。第三に、共同作業の徹底(部屋全體の人が決つた時間に一宿なりと遅れて来る人がいない)。私は々大津町と々宿々と比較して努力によつては、七七八八年で先進地の々宿々に々大津町々もおいつくだらうと思っています。何故なら々大津町々は土地条件や交通の便が大変良い。々宿々の場合は果樹園が殆んど傾斜地で道便利が悪い。こんな山地でよくここ迄運んだものと頭がさがります。私は町や農協等から、資金の貸付けや補助金を出してどんどん果樹園を増やしてもらいたいと思ひます。何故なら果樹園一反で普通作の三反分位の収入があると確認したからであります。

農家の皆さんに葡萄、柿、栗、梨等の果樹を、どんどん植付けられることをお進め致しますと共に大津町の発展を祈ります。

勤勉の一言

石原大成  
三池喜代子

僕達の研修に行つたのは神戸市です。

神戸市といつてもまずいなかでした。

諧謔を行つたのですが、着いた日に度ギモを抜かれました。ど云うのは近郊農村であるかも知れませんがよく鶴くと言つておきました。

我々の住んでいる所と、くらべものになりません。先方の家に二泊ぐらいして感づたのですが、一部落に若い人が農業に従事しているのはほんの一二人です。他の人は学校を卒業するとの会に長男でも就職するそうです。家に残っている人は年寄りです。その年寄りが大てい農業をやつています。

私の行つた所は二人でやつておられたが実によく機械化しております。一例を上げてみますと、三輪車が三台(これは用途によって使います)、耕耘機、耕土機等まだ他にも沢山ありました。

耕作面積は一町九反で村でも一番広いそうで、私たち

の所と比べると少ないですよ。その少ない面積で從来

は年間二百五十万と三百六万円は上げていたそうですが、今年は牛が四頭増えたので三百万円は上げる

だとう云つておられた。

この辺は都市近郊ということは絶対有利です。水田裏作にキャベツを作りますが反当りよい時は三十万円まあ普通で十万円は収入があるそうです。

乳牛は十一頭飼つていましたが現に乳をしほつてるのは七頭で年間の一頭の平均の乳量は一斗です。

又七頭の平均も一斗だそうです。僕の住み込んだのは家は豚糞をやりはじめてから二年半でまだ経験は浅いのですが今年の九月中旬には、もう七頭買うと云つておられた。その七頭買う場合金は政府から貸す近代化資金で五百五十万円借りるそうですがそれを返すのは三年未満の五年払いです。しかも利子補給です。

又私も住み込んでいた家で言つておられた事は、将来は四十頭飼育することが目標で一人で二十頭までは可能だそうだ。なぜ四十頭が目標かというと、一頭に年間五頭あつたら充分やれるので、ここは一町九反で



(写真は農事研修生です)

二人の働き手があるので四十頭飼うことが目標だぞうだ。

又一頭当たりの年間の収入は十二十八万円(租収)購入飼料は二割ないし三割です。それからこれは乳は脂肪取引となつていてるのでホルスタイン十頭飼つて

# 牧野改良事業のその後

大津広報9月号に主畜農法は先づ牧野造成改良からと云う見出で本年度集約牧野造成改良事業について述べて置きましたが、九月六日農林省宮崎種畜場からフウォーソントラッckerが参り真木地区に3町歩起土整地を終え9月23日いね科牧草とまめ科牧草の混播による播種を終り発芽も良好な成績で育成して居り現在矢護川地区の四ノ尾を起土整地を行つて居ります。

この事業が年々と増加し進行に伴ひ現在野芝はぎや竹等で繁り採草地でなかつた丸が青々と栄養化の高い牧草が繁茂し家畜の戯れる光景がいたる所に見られると思ひます。皆様もう一度現地を見られる様にお奨めします。



(写真は真木地区の起土作業を行つてゐる所であります)

くなるら一頭ぐらいジカージを済ませておぐと脂肪が漬けられるとなるので値も高くなると言つておられた。最後に牧草作りの一例を上げてみます。畑をよく整地して畑全体にクローバーを十日ほどまします。翌年の四月テオシレン特を十尺毎に三列ずつ植えます。翌年の四月テオシレン特がクローバーに影を打つてまで夏でも春と同じようにクローバーが繁ります。この方法は兵庫興もそこが初めてだそつて県酪から表彰されたそうです。酪農をやついても乳が暴落したらつても他の作物に切り替わられるようにしておかなければならぬ何しろ研修期間中に感じたことは、良く働くといふことでした。

## ゆき届いた共同化

佐藤一誠 西村綱紀

今度の機会に養豚の方を勉強して見たいと思いまして鹿児島の方に行かしてもらいました。鹿児島市指宿市新西方東川元志鶴田重則様宅にお世話になりました。地形は中山間地带で気候は大津より二、三度高いようです。耕作面積は平均田四町、五反作付はほとんど甘藷ばかりと言つて良いようです。家畜は豚ばかりで生産豚平均五頭位で子豚は平均一月前後で六頭ずつ位はいる様です。豚による収入は四円前後です。今は農閑期で豚販い、飼料用の甘藷掘り、秋馬鈴薯

植、甘藷消毒、カンランの移植、草刈り等が主な仕事でした。

飼料の給与方法は、甘藷づる、生甘藷を干ヨウベですりつぶし大豆粉、魚粉、ふすま等を混ぜて与える。大体一頭分の飼料代は一日四〇円になるそつても、

指宿特に進んでる事は、豚の品種統一、肉豚の

共同出荷、子豚せり市等です。

バクシャ種で、生後二五日目に第一回の検査があり、四十九日目に第二回の種豚登記検査がある。この時の体重が二キロ以上の子豚に耳標をつけ登記され、そして十六ヶ月で本登録の検査がある。各家駅がこの検査に通過した優秀な豚ばかり飼育している。共同出荷は月三回で五十五頭、二十五日に行われ一回の出荷頭数は七〇頭位で本登記と耳標で出荷される。子豚せり市も月三回八、十八、二十八日に開かれ一回の出頭数が千三百~四百頭で平均価格が五千円で最高二万円位するものありました。三百頭位が完買され三回間に一頭位の割合でせられます。指宿市ではここに子豚市場を統一しているので、県外各地からの客が多くまとめて頭数を賣うとする者が多い。よその市場ではまとめて賣えないのに自然に指宿市場で買ふようになつたといわれました。これが共同活動の強みとつづいていました。

大津市場も指宿市の市場の規模はなくとも大津町で生産される豚が有利に取引される様市場をもつてて行かなければいけないと思ひます。私達はこの機会をけいきとして現在の普通作から豚を取り入れて自給飼料を最大限生かし、専業化し、月五頭位の肥育豚を出荷出来る様にしたいと思ひます。

## 畜産の奨励は牧草から

### 次の展示園を見て下さい

飼料作物は畜産奨励の点からも、基礎的要素を有します。

の重要な點を鑑み家畜の飼料作物の増産普及を計る為次の  
場所に飼料作物試験地委託展示園を設置致しましたので  
飼料作物栽培に参考にして御覧下さい。又牧草種子毎の  
展示園も設けて居りますので是非一度見て戴きたいと思  
ひます。

設置場所

大字平川 宮本 古庄久馬宅前  
大字引水 江見淳方畑（東芝広告墨下）  
大字大林 小西信雄方畑（産交停留所瀬田駅  
大字岩坂 上田正一方畑（安藤光永千松方畑）  
（入口の下）



## 「おぢいさん

### 老人の日にいたいけな子供の作文朗読

九月十五日の「老人の日」を記念して町内の各地区では敬老会やその他の老人に関する行事が行われました。まず十二日は矢張川地区婦人会主催の敬老会があり、十七日には大津小学校講堂に町内の百六十余の御老人を招いて大津地区婦人会の敬老会が举行され、続いて二十三日には陣内地区婦人会の敬老会と盛り沢山な行事が繰り展げられました。本年は小中学生も婦人会に協力して「おぢいさんおばあさんありがとう」と作文を朗誦するなど特色を添えました。お孫さんたちの無邪気な作文朗読に御老人はハンカチを眼にあてゝ喜んでいらっしゃる風景をかわし出しました。その作文の一、二を御紹介いたします。

おじいさんへ  
おばあさんへ

あすはとしようの日ですね  
おじいちゃんにはあめをやります。  
そのかわりみなさんには私の作文を書いてください。

「私のおじいちゃん」

おじいさん おばあさん  
おとしよりの日 おめでとう  
私のおうちにあじい八才の おじいちゃんがいます。  
いまおじいちゃんは ひぶひようと ゆうびょくぎ  
にかかっています。  
でもからだは じょううです。

## 県の共進会に馬四頭が

### 出場します

役場経済課では家畜の改良増殖と畜産振興を推進するため来る十月二日より四日まで阿蘇郡阿蘇町坊中で開かれる県畜産共進会在左の諸氏所有の優秀な馬と豚を出品することになりました。大いに御声援願います。

種馬 四頭

矢護川 今村 二平川 松本 清信  
高尾野 庄内 正藏  
大林 河端政蔵  
種豚 二頭  
繁豚 平川 宇野俊  
肉豚 陣内 潤口秋雄  
豚仔 雄

十円もつたら 五円はつかい 五円は おかしゃくだ

ものを かつて やります。

わたしちは おじいちゃんの ため わたしのうちは

だんだん明るくなっています。

この まえにも おじいちゃんが じこくおんせんにい

つていらつしゃつたとき うちは くらく しんとして  
いました。

だいじないおじいちゃん。

おじいさんもおばあさんも、もつと もつと ながいき  
してくださる。

おじいさん おばあさん さよなら。

(大津小三一 西本利美)

## おばあさん

おばあさんは、毎日、わたしが、あぶないといろへ行く  
くと、「あぶないからいきなさんな。」など、おしゃいで  
くれます。

いつも、わたしたちのせわをしてくれるおばあさんが  
大きすぎます。

わざわざ、おばあさんの家に、行くと、かきや、  
くりなどをきいてくれます。

ときどき、「この今まで、さときひを、きつてくるた  
じ」と、いつかまをわたされる時もあります。

それから、「かたをたたいて」と、いわれる時、あ  
りますが、わたしは、大きくな、おばあさんので、す  
ぐたたいて、おばあさんは、じぶんの、さいふからお

かねをとりだして、くれます。

いつも、わたしたちをまつてくれるおばあさん、  
かんしやしなければならない、わたしたちです。

おばあさんいつまでも元気でいてください。

(真城小三年 山辺立子)

## 老人の日に思う

九月十五日、老人の日である。熊本県下で、百歳以上  
のお人々が、七十人もいると聞いています。私の家の  
おばあさんは六十二歳であるが、まだ若々しく、白髪は  
ないと言つて喜んでいます。

あらやんの若いころの写真を見ると、今との世の中で  
もよいおばあちゃんです。今の写真や人物は、とてもよ  
く太って、いられ、むかしと比べると、大変、変わつて  
いるつしやる。でもその顔は変わつても、心の中はむか  
しと同じ心で、とも、やさしく、私達をよくかわいがつ

てくれます。

私は、ばあちゃんといつての時から一緒に、ねどこでね  
ました。今になつてもばあちゃんと一緒にです。私のばあ

ちゃんは、ほんとうに育ての親のようです。私はいまか  
ら一生けんめいがん張りで、ばあちゃんに孝行をつくし

ます。

ばあちゃんは、社会へ出で、苦しい仕事をなされ、私

達のために世の中のために、こづへと働かれたことで  
しました。今はつてもばあちゃんと一緒にです。私のばあ

ちゃんは、ほんとうに育ての親のようです。私はいまか  
ら一生けんめいがん張りで、ばあちゃんに孝行をつくし

ます。

私は、ばあちゃんといつての時から一緒に、ねどこでね  
ました。今になつてもばあちゃんと一緒にです。私のばあ

ちゃんは、ほんとうに育ての親のようです。私はいまか  
ら一生けんめいがん張りで、ばあちゃんに孝行をつくし

ます。

## ばあさん

私の家のばあちゃんは、今年八月二十日で、満七十才になった祖  
母が居る。若い時は、とても苦労したそうである。自分

の手で、子供三人を育て、火災にもあったそうだ。自分

今では、自分で、「へへ、樂、いく樂…… ナマンダーブツ

」と言つてゐる。こく樂とは、「言つても決して、豪華な

生活をしてゐるわけではない。ただ平凡な生活をしてい  
るだけである。でも、おばあちゃんは、「家族で、みん

な楽しく、お飯が食べられるのが、一番いく樂バイ」。

といつても言つてゐる。私も、「へへ、そり思つた。ど

んな、苦しい時でも、家族みんなが、はげまし合つて、  
必ず、その苦しさかい、ぬけ出る事ができる」と。

近所にも、私のおばあちゃんと同じくらいの年の人  
が、三、四人おられる。とても、仲の良い、グループ

である。映画、温泉などはいつか、一話であった。でも

最近は、家のおばあちゃんは、体の調子が、あまり良くないため、映画にも、温泉にも、行かない。おばあちゃんは、私達に「体が一番大事バイ」。とやかましくいらしゃつてている。

おばあちゃん達グループの人で、一週間に一日ぐらいい、一けんの家に集まつて、朝から、夕方まで、楽しく世間話をしたり、昔の思い出話をしたり、おじらうを作つて、朝から、お風呂を、わかして、楽しい日を送つてゐる。おばあちゃん達には、その日が、とても待ち遠しい。おばあちゃん達によると、おばあちゃん達は、い様である。この事を、ばあさん会で、おばあちゃん達は、言つてゐる。今は、テレビで相撲が、あつて、それで、おばあちゃん達は、私の家に集まつて、熱狂して見ておられる。相撲を見ておられる姿は、本当に子供の様だなあと思つて、自然に、私は、ほほえんできた。隣の部屋から聞いていても、おばあちゃん達の、明るい、笑い声が聞えてくる。又、自分のファンの関取りが勝つた場合など、「勝つた、バンザイ、バンザイ」と言つて手をたたいて喜こぼれる。私は、おばあちゃん達の、うれしそうな又、幸福そうな、声を聞いていると、私も、とても、うれしくなつてくる。

おばあちゃん達が、少しでも、楽しく、長生きされる事を、心から念がんした。

(大中二年二組 横手みどり)

## 金婚式を迎えた 石原委員長夫妻

熊本日日新聞社では毎年老人の日をして結婚後五十年の金婚式を迎えた老夫婦を表彰して記念品を贈付している。

ますが本年は町内では大津町教育委員長石原静雄氏同マツ夫人の御夫婦一组が表彰を受けました。このめでたい日を迎えて石原委員長は左の二枚を読みました。

熊本より金婚式祝いに応へて

出雲なる神のむすびて

五十の歳

今日の祝におふう

うれしき

新婚の希望を  
初咲きの花のかおりや  
千代までも

としを重ねて

匂いぬるらん

静雄しるす

## 尊い命

今日の祖父母は、子供みたいに喜び越人会主催の、歓迎会に出かけた。美しく澄まされた空をあおぎながら、人間の幸福を、しょくと慰めているような祖母の顔であつた。何のくつたまもない祖母の顔を見て、私は若き頃の事を思つた。いつか寝床で昔の事を話してくれた祖母も、今のように、くつくなつたのない笑いを浮べながら、ゆっくりとした口調で話してゐた。喜びと悲しみの中に生きた祖父父母である。いつも私達の事を考えながら懶らいた祖父、祖母である。腹に深いしわが寄り、腰は曲つて重労働の後が見られる。私達の事をこんなに思つてくれる祖父母をもつて、私は大へん幸福である。

まだ祖母は、時々煙にも行くし、祖父は、あぜの草切りに行く時もある。もう七十才を越え、祖父は、やがて八十に手の届く程の年令であるが、仕事は、樂しいらしい。時々、作物を見に行くのである。祖母は、腰がまがりしているが、体の調子が良い時は、煙に行く。しかし、もう老人である。若い時のようにはいかないらしく、あちこちが疼つて頭を整める。そんな時、私はすまぬ気持でいつぱいになる。私が、働きたら、祖母は、樂にされるからである。こんな時、私は、肩や腰をたたいてやる。祖母は快良い顔をして眠つてゐた。お湯から上つた祖母の背には、青葉の後が点々と残つてゐる。

私は、祖父母を早く楽にさせてやりたいと思う。今日のよなな老夫婦が、いく回も続き、祖父母が、長生きするようになると祈つてゐる。(渡川中学三年 岩下鉢子)

## 自衛官募集中

願書受付十月三十一日まで  
只今防衛庁では本年度第三次の二等陸、海、空士の自衛官を募集しております。

今次よりは前回会で通過したいわゆる防衛二法によって大幅に増員され特に採用の少なかつた海上、航空においては三倍から五倍を採用することになり入隊整だた自衛隊にも応募者のほとんどが採用されることになつております。

又将来むづかしかつた海、空も増員に伴い採用試験も陸上と差はありませんのでほとんど志望どおり入隊ができます。

尚採用候は大津保健所で実施され、志願案内及び志願票は役場總務課に準備しておりますので多数の応募をお求め致します。

## 県社協大会に於ける

### 輝く表彰者（当町関係）

九月十八日、十九日の二日間にわたり、創立十周年第八回熊本県社会福祉大会が開催せられました。

輝く知事及び大会公表表彰を受けましたの方々は左記の通りですが、町社協と致しましてもそのご功績に感謝すると共に、謹んでお祝い申上ます。

#### 一、知事表彰

民 生 委 員 笠 原 厚 雄  
同 平 野 彦 太 郎  
山 辺 菊

#### 二、大会々長表彰

町 社 協 長	坂 本 篤 美
厚 生 保 健	徳 永 千 城
優 良 团 体	岩 坂 部 落 子 供 会
社 会 福 祉 功 勝 者	緒 方 正 雄
同 同	大 山 鎮 国
同 同	松 本 炙 義

（町社会福祉協議会事務局）

（善 合）

8月31日附退職

幼稚園 吉 岡 一 子

## 牧草播種の研究会

真木の酪農組合と養豚組合は去る九月三日菊池家畜保健衛所の後藤光雄技師と役場の畜産係を招いて牧草の栄養化とその播種のやり方について研究会を開き自給飼料問題について現地検討会と実地講習会を催しました。写真は現地で牧草播種後の鎮圧作業中であり、大凡五十人以上が集り終日熱心に皆が耳をかたむけて講習を受けて居り又は真木は牧草や酪農の先進地であり大きな期待をかけて居ります。



# 農地法の早わかり

## 皆さん農地法を守りましょう

-15-

◎皆さんの農地等を売買したり、貸借したりなどする場合には、知事の許可が必要です。（第三条）

皆さんの田、畑、採草放牧地（以下農地等と略称します。）を売買したり、貸借したり、使用貸借又は質権、永作権などを結ぶ場合は、すべて知事の許可がなくては出来ません。（質貸借用貸借は、農業委員会の許可）許可が必要としないものもありますが、そのことについては農業委員会事務局におたずね下さい。

◎皆さんの農地を農地以外に利用しようとする場合には知事の許可が必要です。（第四条）

自分の農地をつぶして宅地とか山林等農地以外に利用しようとすると場合には、知事の許可がなければ出来ません。これには、厳重な制度があり質権には出来ません。知事が適当であると認めた場合のみ許可することになつてあります。（五千坪以上は農林大臣の許可）

但し、国や県が農地以外のものにする場合とか、土地取引法、土地改良法、都市計画法（道路、公園等の公共施設のみに限る。）等によって転用するような場合等は許可是必要となることになつております。

これにも無許可でした場合は、処罰されます。

◎農地等を購入して宅地にしたり、工場学校、病院等の用地にするには、知事の許可が必要です。（第五条）

農地等を購入取得して、家屋新築のため宅地にしたりその他工場、学校、病院等の用地にする場合は、知事の許可がなければなりません。（五千坪以上は農林大臣の許可）

◎小作地の所有には、左のような制限があります。（第六条）

- (一) 国以外の者は、左の小作地（農地、採草放牧地共）は所有できません。
- (二) その所有者の住所のある市町村（採草放牧地は隣接市町村を含む。）の区域外の小作地

◎その所有者（世帯員を含む。）の住所のある市町村の区域内について、定められている小作地の面積以上の小作地（農地の場合、平均一町で各地域によって適してあります。）

万一千石に達した事がわかつたときは、所有制限の土地として國が強制的に買収することになつております。

但し例外として小作地を所有できる場合もありますが詳しいことは委員会事務局におたずね下さい。

◎創設地の貸貸借はできません

（第十五条）

戦後「自作農創設特別措置法」「議更令」「農地法」によつて創設地となつた農地等は、売買はできませんが、貸借は出来ません。但し、所有者は必ずその世帯員が次のような状態になり一時貸す場合は、知事の許可を受けければ出来ますが無許可で貸借しますと國が強制的に買収することになつております。

① 病気又は負傷による療養する場合

② 就学のためその地を離れる場合

③ 公選による公職の就任の場合

◎農地等の貸貸借契約の解除、解約又は更新拒絶は、知事の許可がなければ勝手に出来ません。（第二十条）

農地等を貸貸借している場合は、知事の許可がなければ解除、解約したり又契約更新を拒絶したりは出来ませんが、次のような場合には、事情を充分調査の上適当であれば許可されます。

① 貸借人が特別の理由がないのに小作料を滞納した行為をしてきた場合

② 公共施設の転用のため第四条、第五条による許可を及ぼさない場合で貸借人が経営能力を有しており農業に精進すると認められる場合とか、貸借人が耕作したり収蓄した方がより農業生産が増大すると認

られる場合

- (④) その他転居の場合とか、転業をして自後耕作の意  
志のない場合等止むを得ないと認められる場合

(◎) 小作料は、すべて金納で、いかなる名  
目でも物納は禁じられております。

(第二十一条～第二十三条)

農地の小作料は、すべて金納で、いかなる名目でも物  
納は禁じられております。戦前と違つて、小作料も田に  
ついては最高反当、四〇円から最低五七〇円、畑に  
おいては、最高反当八六一円から最低三一五円の間で各  
農地ごとに決められており、充分生活が維持出来るよう  
になつております。昔の小作農と違つて充分保護されて  
おりますので、義理にしばれたり、昔からの因習にと  
らわれる必要はありません。

(◎) むすび  
以上農地法の主要な点のみを抜き出して説明いたしま  
したが、それぞれ違反をしないようにして下さい。違反  
した場合、その行為は無効であることは勿論であります  
が、それぞれ処罰されますので、充分御注意するようお願  
いします。

老人福祉週間當選標語

### いたわらう今日の世界を作つた人

(大津中二ノ三 倉岡久美子)

老人福祉週間當選標語

### その皺は子等の幸福願つてる

(大津中二ノ三 草野律子)

老人福祉週間當選標語

### 老人は家庭の平和守る人

(大津中二ノ四 庄美代子)